

# EL GUANACASTE

PERIODICO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 11 de setiembre de 1910

NUMERO 3

## "EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual ₡ 0,25

Número suelto „ 0,05

Remitidos columna „ 10,00

Avisos, precio convencional.

Los Agentes ganarán el 10 % de lo que recauden.

## La eterna víctima

Todos los días oímos nuevos programas de Gobierno, todos los días los políticos de oficio, —para medrar—deslumbran á las ilusas multitudes: ellos, los de arriba, están acordados en vivir á costa de los de abajo y para poderlo lograr, mantienen al pueblo en la más crasa ignorancia, sembrando en su espíritu, á falta de ciencia y de verdad, fanatismo y error; de allí esos mansos rebaños que sin una queja, sin un ay de protesta, se dejan esquilar y desollar: como los bueyes, como los eunucos, prestan su cerviz al oprobioso yugo y deponen y renuncian voluntariamente sus virilidades.

Se les carga de impuestos, se les arruina con los estancos, se les embrutece con el alcohol, se les degrada con el látigo, y no hay entre esa masa anónima quién lance un grito de rebelión ó de reproche: sigue el rebaño humano fatalmente hacia el aprisco, hoy como ayer, tal vez como mañana..... Mientras arriba, los vientres llenos y satisfechos entonan la diabólica canción del oro.....

Es necesario una reacción, se hace preciso marcar al Pueblo un nuevo derrotero, instruirlo, educarlo, á fin de que pueda defenderse contra las arbitrariedades del propietario, contra las iniquidades del Cacique; tórnese á los autómatas en hombres, dignifíqueseles, haciendo luz en las tinieblas de sus inteligencias, para que puedan sembrar ideales que algún día florecerán.

La grandeza de las naciones, es la resultante de la buena organización social de los pueblos, de la suma de esfuerzos individuales, de

la carencia de miembros inútiles, que consumen sin producir; la República del porvenir tal como la han soñado los cerebros fuertes, es una cristalización de la energía individual; es un exponente de lucha y de trabajo; donde todos trabajan, donde cada individuo se basta á sí mismo, no hay conflictos sociales y ello trae como lógica consecuencia la nivelación de los capitales, desapareciendo esa incógnita que hoy tortura á los sociólogos de Europa y cuya solución hay que buscarla en la inercia y la afición á la empleomanía de las clases llamadas directoras.

Es urgente que vayau al Congreso como representantes del pueblo, no los letrados que ignoran por completo las necesidades de aquél, sino los artesanos, los campesinos, quienes por haberlas sufrido, están suficientemente instruidos acerca de ellas y de los remedios que es preciso emplear para combatirlas unas veces, para allanarlas otras. Este será el primer paso, el escalón primero para ascender á la esfera del progreso social, suprema aspiración de las actuales democracias.

## EL TEMPLO PARROQUIAL

Señor Director de

*El Guanacaste*

Pte.

Estimado amigo:

He leído en el primer número de su estimable periódico la siguiente gacetilla: "Se han recogido fondos para la reedificación de la iglesia parroquial. Ganan interés? O se los ha empleado en alguna empresa más productiva?"

Me doy por aludido, pues tengo la honra de pertenecer á la Junta Reedificadora en unión del señor presbítero Lombardo, don Manuel Santos Estrada, don Alfredo Cabezas y don Maximiliano Alvarado Ruiz.

La Junta, hace próximamente

cinco años, tenía en caja como ₡. 600.00 que permanecieron en ella inactivos por causas superiores al deseo de la Junta de continuar los trabajos de la iglesia. Como el templo viejo estaba en estado deplorable, la Junta resolvió emplear ese dinero en construirle un cielo raso y repellar las paredes. Gracias á estos trabajos el edificio, por dentro, está lo más decente posible.

Yo creo que la continuación de los trabajos de reconstrucción es urgente ya que no por devoción, por ornato público. Ojalá su periódico hiciera la buena obra de ayudar á la Junta en la ardua empresa de allegar fondos con ese piadoso fin. No creo que los liberianos permanezcan sordos á esta iniciativa.

El Tesorero de la Junta es persona de intachable conducta, es nuestro común amigo don Juan V. Bustos, quien garantiza su cargo con hipoteca de una buena finca.

Caso de que se abriera una suscripción voluntaria yo contribuiría gustosísimo con cien colones.

Que dure muchos años su periódico para bien de la provincia, y que no se desaliente usted con las contrariedades anexas á la ardua empresa que acomete, son los deseos de su amigo,

FRANCO. MAYORGA R.

## DE NICARAGUA

Terminó por fin la matanza destructora y la revolución triunfó. Si el nuevo partido que hoy asciende al Poder, establece un Gobierno serio, honrado, patriota y progresista, rodeándose de los elementos sanos de las dos agrupaciones políticas, haciendo que sea estable la paz, que haya garantías individuales, que se respete á las leyes, entonces no habrá sido estéril la lucha, ni infructuosa la sangre en ella derramada.

En Nicaragua hay madera pa-

ra hacer una nación próspera y grande.

Qué tocará en el festín al pueblo que con rabia felina se batió en El Recreo, Acoyapa, Tisma, Panaloya y Granada?

## FIESTA

El domingo próximo pasado los emigrados nicaragüenses festejaron pomposamente el triunfo de la revolución: hubo misa solemne. Te Deum á las dos de la tarde, después selecta reunión en casa de don Pedro Hurtado, á la que asistieron doña Cecilia de Hurtado, doña Celia de Calsamiglia, Conchita Rivera y señorita Lola Villar. Entre los caballeros vimos á don Chepe Esquivel, doctor Montiel, don Arturo Elizondo, doctor Barrios, el Sr. Juez etc.

## APROBACION

Señor Director de  
*El Guanacaste*  
Pte.

Estimado señor:

Mucho me ha gustado el que usted inquiriera qué destino se había dado á los fondos allegados para la reedificación de la iglesia. Es una vergüenza que en una ciudad tan católica como Liberia no tengamos un templo decente, siquiera por respeto á aquél que en él se alberga. Señor Director: usted que es joven, que aún no ha visto defraudadas sus ansias, perdidos sus desvelos, debe trabajar firme por el bien de esta querida tierra.

De usted atto. y S. S.,

LIBERIANO

## POR EL SPORT

Dicen algunas personas que no habrá match de foot-ball el 15. Los del "Centro América", jóvenes decididos, entusiastas por ese deporte, están capitaneados por el sin par Chalito; los del "Independiente" viven con sed de jugar. Qué chicos más sin miedo son esos; parece imposible que los dos simpáticos bandos no proporcionen á la culta sociedad liberiana el placer de verlos luchar frente á frente. ¡Centroamericanos, á las armas, el Independiente los reta!

## Pepilla Sanmartín

Para la espiritual Flor d'Alizia.

Tin! Tin! Tin! Siete más siguieron, y el viejo reloj mural, indiferentemente, como guardián del Tiempo, continuó con su tic tac isócrono.....

En la Escuela, como movidas por una descarga eléctrica, las niñas se pusieron de pie; sus rostros resplandecían de alegría, abandonaron precipitadamente sus bancos y el desfile empezó.....

Ya en la puerta, como una colmena á la que se hace un orificio, las niñas se fraccionaron en todas direcciones.... conversando como cotorritas; aquí una que salta, allá una que al tropezar llora; aquella monda un zapote, la de más allá insinúa una picardía..... La melancolía no ha tocado esas almas, no ha desflorado aún esos capullos.....

Tras ellas, va Pepilla Sanmartín, una de las maestras de la escuela; viste sencillamente, pero con elegancia; es morena, de ojos grandes y negros; boquita roja inverosímil de puro chiquitina; cuerpo delgado, flexible, andar pausado, rítmico: tic-tac-tic, cantan sus botitas en la acera..... Ya se aleja..... Ya da vuelta á la esquina..... ya no la veo..... Y entonces pienso en ese su rostro antes risueño y que ahora la meditación, el rudo batallar, y los azares diarios, han tornado hondamente triste y melancólico.

Sí, aunque ella lo niegue, y finja estar alegre y esboce una sonrisa,—un rayo de sol en una mañana gris de invierno,—está triste, muy triste, muy rara.....

Amor?—preguntará aquel vejete que hace una mueca de satisfacción cuando la ve pasar. No digo lo contrario. Cupido es un chacalín entrometido, saltarán y curioso como pocos.....

El estado de alma de Pepilla me hace pensar en muchas cosas: qué de torturas íntimas, qué de desolaciones, cuántos desencantos presiento ya en esa almita que apenas empieza á florecer.....

Recuerdo su vida, monótona, triste: en la Escuela: una bandada de chiquillas, un jardín parlante; aquí un tronquito que es preciso enderezar, un tallo que está débil y enfermizo, una hoja que se ha puesto anémica porque no la besa el sol; todas aquellas incorrecciones infantiles, sinnúmero de nimiedades, que tanto hacen sufrir á las almas sensibles, y, presidiendo aquel aquelarre, allá en lontananza, la *Ingratitud*, tortura como fantasma dantesco el alma delicada de Pepilla. La *Ingratitud*, qué palabra más ingrata! Pueden los niños ser ingratos?

En el Hogar, la madre, viejecita octogenaria que tiene más achaques que días de existencia, la he visto con los ojos entornados dando vuelta al huso con sus manos largas como áspas de molino y tose que tose..... Mudo contraste: la primavera y el invierno, la

aurora y el crepúsculo; lo que nace y lo que ya va á morir.....

Por eso, al verla pasar, desde mi ventana la sigo con mis ojos; va hacia ella mi admiración y siento al evocar su vida, toda renunciaciones y heroísmos, que una ráfaga de bondad y de amor puro, invaden mi alma seca y estéril, y me siento bueno como cuando era niño.....

Tin! tin! tin!—dijo el reloj mural de la Escuela; callaron las alegres voces infantiles; volvió á reinar el silencio en los vetustos claustros. Los niños enfilados de dos en dos se dirigen á sus clases hoy, como lo hicieron ayer, como lo harán mañana. Oh monotonía de la vida!.....

CINE.

## MODERNAS VIÑETA

Tarde sucia de invierno. El caserío como si fuera un croquis al crayón, se hundía en la noche. El humo de un bohío que sube en forma de tirabuzón,

Mancha el paisaje que produce frío: y debajo de la genuflexión De la arboleda, somormuja el río su canción, su somnifera canción.

Los labradores, camellón abajo retornan fatigosos del trabajo, como un problema sin definición,

Y el dueño del terruño, indiferente, rápidamente, muy rápidamente, sube en su coche por el camellón.

LUIS C. LÓPEZ

## ECOS DE POR ACÁ

Señor Director:

¿Que desea notas de por acá, para su estimable publicación?

Magnífico! Me parece un buen deseo. Lo que admiro y no encuentro lógico, es que se dirija á este su servidor y peón en solicitud de esos ecos.

Cree usted amigo mío, que puedo entrar en arreglos con las musas y que soy apto para dar á luz un algo que no traiga los caracteres típicos de un esperpento?

Quizás haga mal pensado tal cosa. No poseo meoño, ni fósforo suficiente para hablarle al soberano que se solaza leyendo su popular periódico. Y para escribir, señor mío, en estos tiempos en que los críticos, ó con pujos de tal, se dan como maíz, ha menester de un caletre, ya puede usted imaginar qué caletre, lo suficientemente vasto para no darles tela que cortar.

A qué negarlo, no soy ilustrado, ni leído, ni mucho menos bachiller en ciencias, letras ó humanidades: mas por complacer á su distinguida personalidad, trocaré mi arado,—en estos días todos somos agricultores,—por la pluma y le enviaré mis notas una vez por semana, que es mucho dar para mí.

Le parece? Pues á la orden! Pero,

y el tema, señor mío? Hé aquí la parte más difícil, el busilis de la cosa!

Tela donde retocen las tijeras finas y afiladas de cinco mujeres juntas, crea que no falta: lo peligroso, y mucho, es el no manejar esa arma con el tiento necesario que le impida á uno el andar á palos.

Tenemos una genticita tan delicada de epidermis, que no es posible salir ileso en una tarea de estas, en que es menester puyar á veces para conseguir el logro de un propósito en pro, ya del engrandecimiento moral, cultura, ó de la buena marcha de la cosa pública del lugar.

Estos hijos de vecino no entienden de mucha letra menuda en materia de tratar nuestros asuntos públicos en el estrado de la prensa. Quisquillosos, por demás, suelen suponer, cuando se les ataca por acto alguno digno de ello, que inspira al escritor sentimientos malsanos, ó intenciones dañadas.

Conozco yo, y vamos á un cuento como ejemplo corroborador de lo dicho arriba, á un munícipe mofletado y más dormilón que el mismísimo Morfeo, que sufre de *pereques* leyendo los piropos que un cierto corresponsal le propina de cuando en vez, ante la iniciativa y buen deseo por el engrandecimiento local, del cuerpo municipal á que pertenece.

Comprenderá, pues, por lo expuesto, señor Director, cuán dificultoso no es escoger tema entre mis coterráneos.

Pero bien; con todo y mi escasez de cacumen y el polvorín que ya me parece ver levantarse al primer resbalón de mi pluma, prométole mis semanales correspondencias, de las cuales, como prefacio, basta la primera presente, é intertanto llega la serie prometida, beso á usted las plantas y me despido respetuoso, sombrero en mano, del simpático público lector de "El Guanacaste."

FERNANDO FERNANDEZ

Santa Cruz, agosto de 1910

## GACETILLAS

### QUE ATREVIMIENTO!

En un número de "El Independiente", del mes de agosto, leímos una crónica guasona firmada por un tal BÚCARO, en que se pone en tela de juicio el valor de nuestro Comandante. Nosotros, que estábamos cerca de él en el momento aciago á que el cronista hace alusión, damos fe de que nada de lo apuntado sucedió. Como si nuestro Comandante fuera un nervioso, histérico ó linfático para ponerse como "BÚCARO", asegura.....

### CURIOSO

Gentes que vienen del interior se admiran al ver que por aquí hay casas, parque, retretas, que no vestimos paradisiacamente, que hablamos caste-

llano, que somos, en fin, gente culta. Qué curioso, señores!!!

### OIGA FAROLERO

No podría su merced encender esos raquíuticos farolillos un poco más temprano? Resulta de esa su táctica económica que en las primeras horas andamos los feligreses á tientas y á ciegas con gran peligro y detrimento de nuestra belleza física. Señor! Hágalo tan siquiera por las niñas.....

### PROSPERAMOS

En uno de los números de la Gaceta, correspondiente al mes de agosto, leímos con escalofrío, que los conscriptos partidarios incondicionales de la violencia organizada, fijaron en mil hombres el pie de fuerza en tiempo de paz dejando al Ejecutivo la facultad de aumentarlo hasta cinco mil, si tuviere temor de conspiraciones, ó si simplemente estuviere nervioso. Este es el máximo y postrer mandoble asestado á la riqueza pública y á las prácticas republicanas. Esperemos sus resultados.

### POR QUÉ

se dan las retretas frente ó en el cinematógrafo y no en el Parque como lo establece una disposición que aún está vigente? No es justo perjudicar al público en provecho de un individuo ó de una empresa.

### "EL GUANACASTE"

presenta atento saludo al Licenciado Juan Félix González, que ha vuelto á ocupar su plaza de Juez Civil y del Crimen de este circuito, y le desea larga permanencia en esta ciudad donde bien se le estima.

### POBRECITOS!

En Río Blanco se descubrió y decomisó un gran contrabando de guaro. Ignoramos quienes fueron los damnificados.

### LOS EMIGRADOS

nicaragüenses andan locos de contento, y no es para menos, pues la revolución está ya en el Campo de Marte, como casa propia. Después de tantos años de exilio es grato y placentero el tornar á ver las playas nativas.

### DICEN

que el señor Manuel Benito Santos Estrada, ha sido nombrado Visitador de los Resguardos de Puntarenas y Guanacaste. Lo felicitamos.

### DESILUSION

y grande, fue la que tuvimos el domingo en que salió por primera vez *El Guanacaste*; estábamos almorzando cuando recibimos formal llamamiento del muy Reverendo Cura-Párroco. A él, respondimos, que los deberes gástricos nos impedían ir inmediatamente, pero que lo haríamos despuesito. Entonces el Muy Reverendo Cura-Párroco, nos envió nuestro primer número, con una fámula: para

eso nos llamaba; y nosotros que nos habíamos alegrado, creyendo que era para contestar á la pregunta que hicimos sobre los fondos destinados á la reconstrucción de la Iglesia.....

### HAN LLEGADO

á esta ciudad emigrados nicaragüenses; les deseamos grata permanencia en nuestra tierra.

### MAESTRO SALVATIERRA:

Su música interesa tanto al público, que en una retreta, varios de los oyentes se pusieron á estudiar concienzudamente y con binóculos de teatro, los mundos siderales.....Mientras usted con la batuta imprimía alma y entusiasmo á esa su música que, alguien (cosa que yo niego) califica de Wagneriana; la música de usted, al contrario, es atormentadoramente original, personalísima.

### DESEARIAMOS

que las personas que tienen cargos contra la actual Administración del Hospital, los concretaran y debidamente comprobados, nos los enviaran para publicarlos.

### LAS RAMPAS

que actualmente se construyen, tienen el gravísimo inconveniente de que no ocupan todo el ancho de la calle, quedando á ambos lados de ellas, espacios por donde el agua llovediza se precipita y forma enormes huecos.

### QUE COMODOS

Dicen por allí y yo por cierto lo tengo, que los diputados por Puntarenas, chicos amantes de la Higiene, asepsia y antisepsia, han elevado al Soberano Congreso un proyecto pidiendo el saneamiento de su simpático puerto con el dinero que produzca el 5 ojo de gravamen sobre las mercancías que se introduzcan al Guanacaste: gracias vecinos, además de eso podemos darles una propina; están ustedes tan pobres y somos nosotros tan generosos, tan caritativos.....

### LOS VECINOS

De la simpática Villa de Filadelfia, están contentísimos con el nuevo cura Padre Justo Villar. Los que, como nosotros, lo conozcan, no podrán menos que admirar su desinterés apostólico y sus altas prendas intelectuales.

### UNA MUJERCITA

cuyo marido se halla de soldado en la frontera contó á un amigo nuestro las penalidades y hambres que pasan los pobres guardas. Trasladamos esa noticia á quien corresponda, para su inmediata enmienda.

### CUANDO

hay luna, no hay alumbrado farolesco. Bendita y alabada sea la luna!

# LAS NOVEDADES

Gran surtido de mercaderías y abarrotes - Refresquería

## JOSE ALAN

tiene para la venta un buen surtido de mercancías americanas, especialidad en artículos de cristalería, loza, géneros blancos, calzado extranjero y del país.

Todo á precio de costo.

## Pensamientos Infanticidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se crien robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

## "LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.— Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

## Funeraria, Ebanistería

**Y CARPINTERIA** de Ismael Umaña R.—Esmero y prontitud en los trabajos; excelentes materiales, precios sin competencia; al alcance de todos.

## Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

## JUAN LIACON

Tienda de abarrotes y mercancías, grandes rebajas en los precios; loza y cristalería, galletas, latas y confites de todas clases.

## ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.

## BUENA OCASION

Se vende una casa grande, en magníficas condiciones higiénicas y baratísima. Para más datos dirigirse á Dolores Baltodano.—Liberia.

## Botica del Pueblo

Venta permanente de drogas frescas y de toda clase de medicinas de patente. Despacho esmerado de recetas—Perfumería.

## LA MASCOTA

Establecimiento de mercancías, licores y abarrotes de Estrada He manos. Todos los artículos frescos y baratos.

## Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

IMP. de LA PRENSA LIBRE.

